

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO	
	Pa. Cts.
España	1 25
Estranjero (Unión Postal)	2 50
Número suelto	5 cts.
Id. atrasado	10 "

COLABORACION

EL TESORO DE LA REINA MORA

(Tradicción mallorquina)

Concedor de la vida, prefería Abd-Allah la regalada paz del campo, a los esplendores de la Corte que le franquearan su estirpe y el casamiento con Zoraida, hermana del emir Mobaxir, y gozaba en el dulce retiro de Abd-Allah, su quinta predilecta.

Aquel palacio de líneas sobrias, asentado al pie de la sierra, revelaba, por dentro, una verdadera maravilla. Techaban las estancias ricas artesonadas donde camollos, en esmaltes de oro, leyendas del ornato de los muros que representaban peregrinas obras de yeso, uñas, y ricas telas los otros, mirando sobre todos ellos, con sus bridas metálicas, los vistosos azulejos de los alizares y arrocabes.

Los gráciles arcos enmarcaban en la perspectiva de las sucesivas estancias, cuyas policromías, heridas por la luz, formaban un conjunto un espléndido arco iris. Por doquiera daban entrada al interior de la sierra ajimeces sostenidos por arosas columnas de jaspe y mármol donde se columpiaban, desde los jardines, las pesas de Alejandria y los niveos jarrones de Persia.

Los jardines de Abd-Allah! Dificultad que conecoró en ellos el recuerdo de los del Generalif y la Alhambra. Preciadas flores trocaban los matices en esplendorosas matas, doseando los arcos y perambulando las avenidas festoneadas de mirros; embriagadas palmeras, ostentando el oro viejo de sus azules dátilos, bosquecillos de naranjos nevados de zahar; grupos de acacias formando toldos de verdor y altos cipreses rajando galantemente el azul del cielo. Y en el fondo, el agua, el prodigio del agua que desfilizándose por las musgosas acequias dejaba un penacho de plata y una armonía en cada piedra, y brotando de las tazones de mármol de los surtidores desgranaba sartales de iridiscentes perlas.

Plantas los blancos jaiques, y girasoles en brillosos caballos, llegaban de vez en cuando a Alfabiá, algunos moros principales seguidos de la muchacha escolta: eran enviados del Emir que se dirigían a Sóller en cumplimiento de alguna misión importante. La quinta de Abd-Allah considerábase entonces como obligado sitio de descanso, y eran complacientemente agasajados los que allí se detenían.

Cuando platicaban en las áureas galerías recostados sobre bordados cojines y mullidas alfombras de Simina, le placía a Abd-Allah que le refirieran sus huéspedes cuanto en la ciudad ocurría: las intrigas palatinas, los acontecimientos que absorbían el interés de las gentes, las preocupaciones que embarcaban a los grandes; y al oírles, y alientarse se acariciaba la negra y enroscada barba, aspiraba con significativa fruición las auras ligeras, errantes, que bajaban de la sierra, y sonriendo con fina ironía, dirigía su mirada mas allá de la enorme resquebrajadura que dejan las peñas, dilatándola por la vasta llanura cubierta de verdor, en cuyos límites reverberaban al sol las montañas y minaretes de Medinah Noykah, la ciudad blanca.

Después cuando reanudaba su camino la brillante comitiva y se alejaba serpeando por los vericuetos de la montaña, quedábase satisfecho el magnate, feliz con Zoraida y tranquilo en su apartado y espléndido retiro.

Tenia la princesa una verdadera pasión por las joyas, y Abd-Allah que espiaba sus caprichos con el afán de satisfacerlos al punto, hacía llegar para ella, desde las más apartadas regiones, riquísimas y preciadas gemas. Los diamantes trufados de Golconda y de los remotos confines del Africa, las perlas de Ceylán y del Mar Rojo, que las

sufridas caravanas transportaban a través de los interminables desiertos y que después los más afamados orífices engarzaron en riquísimas joyas.

Muchas veces Zoraida en los largos ocios pasados en sus jardines, ordenaba a las esclavas que le trajeran sus joyas, y a la sombra de los naranjos, junto a los armoniosos surtidores, o al amparo de las glorietas festoneadas de rosas y jazmine, abría las arquillas de cedro y plata y los cofrecillos de sándalo de los que iba sacando con reposada complacencia los sartales, collares y brazaletes y entreteníase en comparar los cambiantes de las esmeraldas con los de las plantas de aterciopeladas hojas que crecían en los tazones de mármol, y las irisaciones de las perlas con las del agua, que en finísima lluvia, caía de los altos surtidores, y el brillo de los diamantes con el de las gotas de rocío que guardaban las rosas entre sus pétalos, y el rojo de los rubies con el de las flores que encendió el sol entre el ramaje de los granados.

Sobre el intenso azul de la bahía, apareció un día, al amanecer, una armada poderosa formada por multitud de galeras de tallante espóllas dispuestas en orden de batalla. Como flotantes fortalezas avanzaban por la tersa superficie del mar, dando, unas, al viento la pompa de sus poderosas velas y las otras a fuerza de remos que, al hendir el agua, en triple ringlera, parecían los enormes tentáculos de gigantes arañas.

Fulgían, heridas por el sol, las doradas cariatidas que adornaban las proras, y sobre los altos castillos de popa y en el remate de los robustos mástilos flameaban las sangrientas barras catalanas o el vistoso estandarte de la república de Pisa.

Era la flota cristiana conduciendo a los pianos y a los catalanes que al mando del conde Ramón Berenguer III venían a disputar al emir Mobaxir la posesión de Mallorca.

Fué aquella lucha gallarda, un avance de la gloriosa gesta de la Reconquista; al pie de los muros de la ciudad resonó ya entonces victorioso el grito de ¡Santa María! que un siglo después debía guiar las huestes del Conquistador a la victoria definitiva.

La noticia llegó presto al pético retiro de Alfabiá: en la llanura se luchaba denodadamente; cristianos y moros se batían como leones, las espadas segaban las vidas como las hoces las espigas maduras en tiempo de siega.

Abd-Allah, llamado precipitadamente por el Emir juntó sus servidores y partió con ellos. Zoraida los miró alejarse, llena de terror, y al verse sola no pensó sino en huir, para salvarse. Parecía que por momentos iban a llegar a su alquería las huestes cristianas y como sus ansias eran salvar también sus bien queridas joyas del posible saqueo, recorrió desatentada el palacio, buscando un lugar a propósito para esconder su tesoro; ninguno se le antojaba lo bastante seguro, y obsesionada con su idea salía la mora de su mansión y recorría las avenidas de sus jardines y se internaba en los bosquecillos de naranjos y llegaba, en sus andanzas, hasta las estribaciones de la sierra.

Al fin creyó haber encontrado lo que con tanto anhelo buscaba: en sitio muy recóndito abrió la boca de una mina en la que nunca, hasta entonces, reparara. Era una de estas construcciones árabes de las que, algunas, perduran todavía en nuestros días postizadas por un aura de misterio ¿para qué servirían? ¿a dónde conducían sus cavernosos corredores?

Zoraida al cerciorarse de que nadie espiaba sus pasos, ordenó a sus más fieles esclavas que fuera por sus riquísimas joyas y que con ellas la siguiese luego al interior de la mina, donde penetró la mora provista de una pequeña linterna. Los tupidos zarzales que obstruían en gran parte la boca del antro, lastimaron las cuidadosas manos de Zoraida, pe-

ro ella no se arredró por esto y siguió adelante. Una vegetación musgosa tapizaba, al principio, las paredes del angosto túnel, mas luego extinguiase todo conato de aquella y sólo de vez en vez y delatando la proximidad de alguna vena oculta de agua, aparecían algunas manchas parduzcas sobre las piedras.

De pronto pasó rozando la frente de Zoraida como un ala carnea y fría que la hizo estremecer: era un murciéago que allí buscó un refugio contra la luz del sol y huyó asustado al ver descubierta su lóbrego escondrijo.

La obra de la mina que en un principio denotaba una construcción sólida y concluida, iba siendo más rudimentaria a medida que se internaba, y acusaba por otra parte la demoleadora acción del tiempo; algunas piedras de la bóveda tocaba y baja desgajábase al paso de las dos mujeres y venían al suelo mezcladas con tierra que cegaba los ojos de las tres miradas intrusas.

La esclava no cesaba de ponderar a su señora el grave riesgo que corrían, pero ella sorda a toda advertencia, obsesionada con la idea de ocultar sus joyas, seguía adelante.

De cada vez eran mayores y más frecuentes los desprendimientos, y llegó un instante en que la terrible realidad se impuso, rasgando la vanda que cegaba a Zoraida, pero fué demasiado tarde.

Quiso volver atrás, y con dificultad pudo moverse en aquellas angosturas, y entonces, a causa sin duda de la mayor fuerza que, buscando apoyo, hizo sobre el muro, se derrumbó parte de éste, cayendo heridas la mora y su esclava. Zoraida en un supremo esfuerzo intentó evadirse por el boquete que dejaban todavía los escombros y, arastrándose, trató de agarrarse al separando algunas piedras, pero entonces cayó con gran estrépito una mortifera lluvia de rocas, y tierra que, en un largo trecho cegó por completo la mina.

En ella encontraron ignorada tumba Zoraida y su esclava y allí quedó enterrado también el rico tesoro que nadie acertó a descubrir todavía, y que el pueblo llama de la Reina mora.

José M. TOUS Y MAROTO

chas de Dios, como dijo otro espíritu hermano del suyo.

En un libro que será inmortal, con el atunado de una prosa impetible, nos mostró su alma que como la de Heine no tiene una mancha pero toda ella es herida. Ese libro, «Del sentimiento trágico de la vida en los hombres y en los pueblos», escrito con sangre de Prometeo, es una dolorosa interrogación el eterno misterio y un himno preñado de lágrimas, de una alma profundamente religiosa. He aquí un hombre, fildado de hereje, que es el más cristiano de los españoles y como Lescordaire piensa que «el alma es, en la indefinible tristeza del mundo, el pozo profundo y misterioso».

Estoy seguro que de todos sus libros ese que yo cito es el que él más quiere. ¿Que valor tienen los demás problemas ante el misterio de nuestro destino?

Corto es el espacio para comentar debidamente la obra del señor Unamuno.

Es un trabajador infatigable y su espíritu de una agilidad pasmosa, domina todas las disciplinas. Es tan fuerte su personalidad que no necesita firmar sus artículos, escritos siempre con sinceridad y fervor. Su cultura es formidable; si alguna cita que no es suya siempre es nuevo, atinado y de primera mano. Con igual donosura escribe el delicioso tratado de oecología, (El tratado de los pájaritos de papel) como la profunda y perturbadora novela (asi llama él a la novel) titulada «Niebla».

Puedo decir de Unamuno lo que el divino Rubén dijo de nuestro Lullio

De los altos espíritus es de mis preferidos
Sus robles filosóficos están llenos de miedos
De risueño

Unamuno es un gran poeta. La belleza de sus poesías no está en la forma, está en la substancia. No hay en España un poeta de más contenido espiritual. Y de eso no hemos de extrañarnos. Filósofo profundo y alto poeta se confundían. Ambos es nutren de las especies eternas y ambos agotan las relaciones de los seres y las cosas que es en el fondo la médula de la filosofía.

Don Miguel tiene sus amores y sus odios profundos. No hablémos de estos últimos que no dieron frutos literarios. Hablémos sí del amor que siente por aquel otro Miguel desdichado y genial.

En su libro Vida de D. Quijote y Sancho que junto con el ya encomendado darán a Unamuno la inmortalidad, está el elogio más grande que se ha hecho de D. Miguel de Cervantes Saavedra. Hoy que tan traído y llevado ha sido Cervantes, con injusticia manifiesta, todos han olvidado ese libro de Unamuno que junto con el estudio de Alomar, seámos justos, es lo mejor que se ha escrito en castellano sobre el Quijote.

Y aquí hago punto, deseando que nuestro ilustre huésped que hombres, cielo, tierra y mar le sean propicios,

Doctor ARÍS

COLABORACION

L'ILLA DE LA CALMA

(Apostilla)

Los tranvías eléctricos

He de suponer que si el humorístico y patriarcal Rusñol hubiera de escribir ahora los sabrosos y soleados comentarios sobre como vivimos en esta bendita isla, si hubiera de formular nuevamente concepto de nuestra idiosincrasia, otras trazas se tomará para describir ciertos aspectos que con la calma mantienen íntimo parentesco; quiere ello decir que si por la diestra fuera bueno escribir el comentario, por la siniestra un tanto habría de aflojar en la sátira, que si por un lado ponemos cura al temple indolente, por otro rellenamos de algodón nuestras energías... He releído ahora el libro de Rusñol y esa biseada lectura me ha sugerido varios comentarios, alguno de cuyos hago gracia al lector por ser de mucha intimidad y poco provecho para él, en tanto que abusaré de su atención fijándola hasta donde sea posible en la calma que le sirva de ejemplo, si es calmoso, ese nuevo aliento de vida representado por el tranvía eléctrico.

Palma tendrá su tranvía eléctrico; pronto será una realidad; dentro de breves semanas cruzarán con su metálico tintineo nuestras plazas y calles, chirriando imposibles al revolverse en las curvas, desfilizándose con aires de triunfo en las rectas prolongadas, seguros de su destino, dominantes, dando a nuestra ciudad, un tanto alegre y confiada, un aspecto de casi moderna urbe.

El tranvía eléctrico es un lazo social, es instrumento popular, un ade-

lanto socialista que tiende a congregar a los hombres de principal condición y a los menesterosos, a los grandes señores y a los trabajadores, al erudito y al ignorante, al noble y al plebeyo, al elegante y al descuidado, todos, todos son iguales siquiera por cinco minutos ó por un cuarto de hora, el cuarto de hora de la democracia, definido y demarcado por los tranvías. El tranvía eléctrico suprime la fastosidad de las grandes carrocerías y arrinconaa la pobreza de las carreteras desventajadas, fundiendo el lujo y la rusticidad bajo el impulso de los hilos eléctricos que ofrecen al rico y al pobre, por poco dinero, las mismas ventajas debajo de un mismo toldo.

¿Qué obstáculos serios se habían opuesto hasta hoy a la adopción de ese vehículo como medio rápido y práctico de locomoción? Es posible que más que nada haya retardado esa importante, capital mejora, cual acontece con casi todas las mejoras de Palma, ese estado endémico propio de poblaciones pequeñas a usanza de la nuestra en las que el estímulo de crítica está por encima de la razón; en las que el espíritu colectivo arrastra las consecuencias de la falta de cohesión; en las que es difícil sanar voluntades y vense aisladas con demasada frecuencia aquellas personas con aptitudes y capacidades suficientes para dar cima a los bellos proyectos de mejora y engrandecimiento. Si en Mallorca estuviésemos todos, absolutamente todos, convencidos de lo que somos y de lo que podemos ser, caminaríamos compactos de cara al ideal que no es ni puede ser otro que el de convertir *sa Roqueta* en emporio de artes y ciencias en el marco espléndidamente risueño de nuestras y gloriadas bellezas naturales... El que tengamos tranvías eléctricos está muy bien, pero mejor está que la empresa sea netamente mallorquina y el capital igualmente mallorquín con lo que se ha producido otro ejemplo de que podemos ascendir ciertas telas, de lo cual debemos todos felicitarnos. Tiempo es ya de que Mallorca viva en absoluto la vida que le corresponde, desarrollándose al impulso de su propia riqueza; fuerza es confesar que en este camino tiene ya algunos grandes pasos.

De *L'illa de la calma* veo, poco a poco, surgir *L'illa d'or i de ferro*, un país de industria y de turismo, una de esas provincias que constituyen un valor muy cotizabile dentro la heterogénea unidad ibérica. No hay, sin embargo, que dejarse llevar demasiado por el optimismo que dimana de los esfuerzos ultimamente realizados y en curso (líneas de Sóller, Lluchmayor, Artá, tranvías, etc. etc.) porque si realmente representan valores positivos no son suficientes a que cuantos a ellos hayan contribuido se duerman sobre los laureles, porque solamente estas voluntades, u otras igualmente templadas, pueden acometer otras mejoras que saltan a la vista. Yo entiendo que los hombres de valer, los que han nacido con muchos dones han de contrarrestar la anónima indiferencia y la suicida quietud. Todos los hombres al nacer entramos en el mundo provistos de los cinco sentidos para la vida; tenemos dos ojos, dos brazos, dos manos, una frente, un corazón. Ante nuestra vista pueden presentarse parecidas sinó idénticas cosas. Nuestras manos pueden palpar los mismos objetos. Sin embargo no todos los ojos saben ó pueden ver las cosas en el sentido aprovechable, como no todos los brazos se tienden hacia donde los beneficios pueden brotar en plétora como premio a la labor ó a las labores ahincadas, y es que sobre nuestros ojos y al contacto de nuestros brazos no gravita la misma voluntad ni el mismo entendimiento, como no a todos los corazones los inflama un mismo deseo, ni arde sobre todas las frentes la misma luz de inteligencia. He aquí el secreto de la vida: *voluntad y entendimiento*, dos lámparas suspendidas sobre nuestra cabeza que guían el espíritu a través de regiones desconocidas, en pos de un bien solo accesible merced al sacrificio de toda banalidad y triviales designios que dejan vía expedita para que la voluntad obrando sobre el entendimiento alcance la mayor suma de valores positivos.

No hay duda que nuestro carácter, el carácter mallorquín, está templado en la indolencia musulmana, y que nuestro espíritu se diluye casi constantemente en remembranzas orientales, tejendo un nimbo de gloria a la luna y bostezando un himno al sol... por eso es más de notar y con más derecho a la loa que alguien se mueva y nos mueva, que alguien sacudiendo la proverbial laxitud dando un puntapié *al bono idó, ja neu veurem*, se lance a empresas que aparte los alcances

individuales son en bien del común, representan un valor positivo, y han de capacitarnos para que no caiga sobre todos el dictado atreitoso de retrogradados ó primitivos.

El haber dado feliz término en las circunstancias actuales enajadas de escollos, a la implantación de los tranvías eléctricos constituye un éxito digno de exaltación. Enhorabuena; un modesta pluma no puede dejar de consignarlo así.

A. MULET

COLABORACION

El déficit de la Diputación

El vice-presidente de esta Corporación señor Alemany dijo: «El estado actual de la hacienda de la provincia es el siguiente: Gastos 912.136'02 Ptas. Ingresos 970000 ídem Déficit inicial 110.000 pesetas «por lo menos» en números redondos.

El déficit actual asciende a unas 800000 pesetas, sin contar que este año rebasaremos la cifra de 900000 pesetas sin lograr pagar a los contratistas ni reorganizar los servicios que bastante lo necesitan.

En ello vamos de desastre en desastre a la bancarrota y al desastre más espantoso; y no nos queda más solución (si es que lo sea) que aumentar el contingente provincial del 16 por 100 que cobra ahora el 25 por 100 que como máximo nos autoriza la ley sin que esto baste para nivelar el actual presupuesto pues con este aumento tendríamos 57.000 pesetas más que no bastan para nada».

Continua el señor Alemany pintando desastrosa la situación de la Diputación y termina proponiendo un arbitrio sobre todos los productos que se exportan de las Baleares clasificadas en 6 categorías.

Antes de pronunciar su discurso el señor Alemany, la Diputación propuso: «que se requiera a todos los Ayuntamientos de esta provincia que rindan todo o parte de la cuota provincial de 1915, para que en el plazo de un mes salden sus descubiertos, previniéndolos que de no verificarlo se declarará personalmente responsables al Alcalde y concejales».

Y preguntamos nosotros. Si los alcaldes y concejales han de ser responsables de los débitos de sus pueblos ¿por que no lo han de ser igualmente los señores diputados provinciales de las deudas que ha contraído la capital de la provincial?

Tratándose de una deuda tan pequeña como es la de 900 mil y pico de pesetas (1) que tiene la Diputación, no vale la pena de perseguir a los alcaldes y concejales morosos, (caso que nunca se pone en práctica como por experiencia sabemos). Y tampoco es justo imponer arbitrios que no paga el comerciante ni el industrial ni el agricultor porque todos estos aumentando el arbitrio sobre los productos no vienen a pagarnos. Al contrario pueden aun resultar beneficiados si cargan el doble de los arbitrios sobre los géneros que mercadería ó producen.

Ya que el señor Alemany ha presentado al público la situación de la Diputación y ha confesado también que no lleva criterio cerrado en la aplicación de los remedios que deben escogerse nos permitiremos dar el nuestro aunque sea de curandero atrevido.

Para pagar las 900 mil y pico de pesetas debería contrar un empréstito con el Banco de España de igual cantidad a un interés de dos por ciento y para amortizarlas en un plazo largo: 50 ó 100 años.

Se nos objetará que el interés no podrá obtenerse a tipo tan reducido. Será debido a falta de voluntad del Banco ó del Gobierno por que a éste que trabajó ni gasto le ocasiona el fabricar 900 mil y pico de pesetas en papel y entregarlas al Banco para que éste a su vez las preste a la Diputación? En todas estas operaciones el resultado es que el Banco se cobra una comisión limpia de 2 por 100 sobre un préstamo que está garantido pues seguridad algo debe poseer la Diputación para darle en garantía si no fueran bastante las firmas de los señores Diputados.

Si lo apuntado no se puede ó no se quiere ni tan siquiera estudiar si es posible, entonces sería llegada el caso de consultar si convenía pereciera la Diputación en vez de tratar de reorganizarla, como dice el señor Alemany que uno de estos dos caminos debía seguir

(1) 900 mil y pico de pesetas las gastan cada día nuestros gobiernos en Marruecos y los beligerantes cada minuto en despensar. Podríamos pues hasta perdonar la tal deuda a los pueblos de Baleares.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 16 a las 23

Los ingleses ocupan una isla alemana

Londres.—Las tropas inglesas han ocupado la isla alemana Okurema, situada en las inmediaciones del lago Victoria Nyanza, en el centro de Africa.

Los austriacos evacuan Czernowitz

Petrogrado.—Los austriacos han evacuado Czernowitz retirando el material ferroviario hacia Likan.

Manifestaciones en favor de la guerra en Milán

Roma.—Dicen de Milán que en aquella población siguen las manifestaciones de los partidarios de la guerra.

Intervino la policía

Ha sido suspendido el servicio de trenes de pasajeros de la línea Milán-Venecia.

Comentarios de la prensa francesa

Paris.—«La Rappel» dice que la defensa de Verdun reteniendo gran número de tropas alemanas permite a los rusos avanzar y a los italianos contener la ofensiva austriaca.

«El Radical» pregunta cuando espera el general Serrall tomar la ofensiva en Salónica.

«La Victorie» dice que el ejército francés se pregunta que aguarda el ejército inglés para acometer al enemigo.

«Le Gaulois» dice que la victoria de los aliados es indudable pero que es preciso que sea rápida.

Comentarios de la crisis italiana

Roma.—«Il Secolo» y «Messaggero» creen que Bisciolati formará Gobierno.

«Il Popolo de Italia» anuncia la revolución en caso de que no entre Bisciolati.

La Prensa de la izquierda democrática combate a Bisciolati que califica de ambicioso.

Algunos periódicos dicen que el Gabinete será de concentración, pero no se dará entrada a los católicos.

Estos dicen que Sonnino está demasiado sometido a Inglaterra y ha cometido grandes errores que ahora paga la Nación.

Algunos diarios dicen que Inglaterra pone el veto a Luzzatti.

Se critica al general Brusiloff

Copenhague.—Noticias de Petrogrado dicen que en los círculos militares se critica al general Brusiloff que dirige la ofensiva contra los austriacos por disponer los ataques en tal forma que cuestan bajas enormes.

Las elecciones en los Estados Unidos

New York.—Circulan en esta ciudad así como en Washington gran número de hombres con enormes cartones que dicen: Votar por Hughes es votar por el Kaiser; votar por Wilson es votar por la patria.

Desertor detenido

Paris.—Dicen de Troyes que los gendarmes han detenido a un desertor que acababa de asesinar a una mujer por sospechas de haberlo denunciado.

Lo que dice «The Times»

Londres.—El periódico «The Times» cree difícil que puedan ser reforzadas las tropas alemanas en el frente ruso.

Añade que todas las reservas de que disponía Hindenburg fueron enviadas a Verdun.

Sesión secreta en la Cámara francesa

Paris.—En la Cámara se ha dado cuenta de la petición de sesión secreta siendo aprobada por 412 votos contra 138.

Inmediatamente se ha ordenado la evacuación de las tribunas incluso de las de la prensa, empezando a las 2'40 durando hasta las 6'30.

Se sabe que Accambray ha interpelado al Gobierno sobre el uso de poderes en la inspección de servicios militares.

Se cree que durará 3 días la sesión secreta.

Manifestaciones de Romanones

Madrid 16 a las 16'30

Interpelación de Guerra.—El adiutor de la hora. Las huelgas en Barcelona y Asturias

El jefe del Gobierno nos ha dicho que el exministro de la Guerra

general Echagüa ha anunciado una interpelación sobre asuntos de dicho departamento.

El conde de Romanones se mostró conforme en cambiar el horario como se ha hecho en muchas naciones de Europa, adelantando los relojes una hora con objeto de ahorrar carbón.

La huelga de Barcelona, continuó el Presidente, se va extendiendo pero no reviste gravedad.

Mañana holgarán gran número de obreros de mar.

El ministro de la Gobernación señor Ruiz Jiménez, añadió, nos ha dicho que hay 250 fábricas paradas y que en Barcelona reina tranquilidad.

En la cuenca hullera de Asturias los obreros han reanudado el trabajo.

CONGRESO

Madrid 16 a las 20

Ruegos y preguntas

A las tres y media se abre la sesión del Congreso.

La preside el señor Villanueva. La Cámara está vacía.

Se concede la palabra a varios diputados pero ninguno de ellos se encuentra en el salón.

Se entra en el orden del día, se reúne la Cámara en secciones y luego se reanuda la sesión.

El Ministro de Fomento señor Gasset en los proyectos de su departamento, que telegrafio aparte.

El Mensaje de la Corona.—La sucesión de los conservadores.—Discurso del vizconde de Eza

Se reanuda el debate sobre la contestación al Mensaje de la Corona.

El Vizconde de Eza usa de la palabra para apoyar la enmienda que presentan los conservadores.

Precisa, dice, que el Gobierno explique claramente sus pensamientos económicos.

Los anhelos del país reclaman la reconstitución de la Hacienda.

Lo único bueno que ha realizado el Gobierno es aquello excluido en la orientación marcada por los conservadores.

Aplicándose la ley de subsistencias cuidadosamente se podrá sortear la situación.

El problema de las clases medias se plantea en términos angustiosos.

La escasez de sueldos les impide defenderse, mientras los productores elevan los artículos.

Preconiza la política de abastos encomendada casi totalmente a los municipios.

Precisa fomentar la agricultura y el renacimiento de la industria de repoblación forestal en el cincuenta por ciento del territorio nacional.

Pide que se presente un proyecto que favorezca la reconstitución de sociedades nacionales poderosas que acometan la empresa de repoblación.

Bien encauzado el cultivo de las tierras se evitaría la emigración.

Para los ferrocarriles secundarios hay que aumentar la consignación.

Se necesita que el estado garantice el interés del capital.

Podría hacerse que los capitales se invirtieran en convertir en tierras de regadío las de secano, porque esto no puede hacerlo nunca el Estado.

Aboga por la concentración parcelaria y la subdivisión de la propiedad.

Encarece que hay que estimular la producción hullera y fomentar las exportaciones.

Censura las aspiraciones exclusivistas de los industriales y manufactureros de Cataluña y la conducta política de la «Lliga».

Termina diciendo que en España existe un ideal grande de reconstitución. (Bien en los conservadores)

Contesta Gascón.—Discurso de Ventosa y Calvell

Contesta brevemente al Vizconde de Eza el señor Gascón.

Interviene en el debate el señor Ventosa y Calvell, regionalista, negando que los catalanistas se consagren exclusivamente a defender las aspiraciones locales.

Recuerda el afán del conde de Romanones para ocupar el poder.

Se creía que se arrepentiría de sus errores haciendo labor fructífera, pero pronto ha venido el decaimiento hasta el extremo de que parece que ha gobernado seis años.

En seis meses ha habido tres ministros de Hacienda.

El señor Urzaiz sirvió para producir efecto en la opinión.

El Gobierno solo ha hecho repartir el presupuesto en la forma que lo haría cualquiera a pesar de hallarnos frente al problema de las subsistencias.

El trabajo y el crédito de las obras públicas carece de un plan meditado.

El señor Bagallal adoptó el criterio prohibitivo (el señor Urzaiz interrumpe al orador) y esta libertad ahora se cambia en sistema.

El mercado nacional ha sufrido graves daños por falta de una política arancelaria.

En el asunto del sulfato de cobre la maledicencia cree ver fines extraños, pareciendo que se ha tendido a encarcelarlo. (Protestas)

Trata del problema de la marina mercante y de su insuficiencia.

El Estado realizó sacrificios para fomentarla y llegó de momento a cubrir las necesidades.

Apenas tenemos barcos viene el decreto prohibiendo la venta y apenas publicado se modifica cediendo a intereses particulares.

Lo único que se ha logrado es que no falte trigo.

El señor Gasset.—Le parece poco a El señor Ventosa y Calvell.—Poco.

Madrid 16 a las 20'30

Segue el discurso de Ventosa y Calvell

El señor Ventosa y Calvell censura el que no se haya evitado que las compañías navieras cobraran las primas a la navegación durante seis años y que las renunciaran ahora para poder libremente encarecer los fletes y repartirse dividendos del 70 por ciento.

Dice que gran parte de los navieros españoles han contratado recientemente con el Gobierno inglés, la cesión de una tercera parte del tonelaje.

¿El Gobierno sabe esto? Si no lo sabe estará hecho el comentario: Resulta que Inglaterra ha alcanzado de los navieros españoles lo que no ha podido lograr el Gobierno español, y es lamentable que no pudiera obtenerlo para las necesidades de España. (Rumores).

Trata luego de la concesión de la zona franca a Barcelona.

Dice que las bases con que fué redactada, las estimaron inaceptables las entidades de Barcelona.

El señor Urzaiz.—Al entonces Director General de Comercio don Alfonso Sala le parecieron bien.

El señor Ventosa.—Pero a las entidades de Barcelona, no.

Segue el señor Ventosa y dice que la dimisión de don Alfonso Sala dió lugar a que, con fines políticos se aprestara la publicación del Decreto concediendo la zona franca a Barcelona, hecho con tal arte para aparentar que se daba lo que no se quiere dar.

Nadie ha podido establecer el depósito comercial en Barcelona.

En orden a la expansión comercial nada se ha hecho.

Reconoce la necesidad de desarrollar una política de atracción de las repúblicas subamericanas.

Advierte que la adopción de la medida de enseñar el castellano en los Estados Unidos no es un homenaje al idioma que se rinde en aquel país, sino un medio de intervenir fácilmente en las repúblicas hispano-americanas.

SENADO

Madrid 16 a las 16'30

Ruegos y preguntas

Se abre la sesión del Senado a la hora reglamentaria ocupando la presidencia el señor García Prieto.

En el banco azul toman asiento los ministros de la Gobernación, Instrucción Pública y de Estado señores Ruiz Jiménez, Burrell y Gimeno.

El señor Soler y March, regionalista, pide al señor Burrell que se cumpla el Real decreto de 10 de Noviembre de 1915 referente a la instalación de la Biblioteca Popular en Barcelona.

El señor Burrell dice que los créditos señalados fueron disminuyendo en los sucesivos presupuestos, pues, añade, me propongo restituir en el presupuesto próximo un crédito de cincuenta mil pesetas que había entonces consignado.

Orden del día

Se entra en el orden del día y el Senado pasa a reunirse en sesiones.

Madrid 16 a las 24

Sobre la clasificación de los derechos pasivos de los maestros

Al final de la sesión del Senado se pone a discusión el proyecto referente a la clasificación de los derechos pasivos de los maestros.

El señor Allende Salazar propo-

ne que el pago pase a cargo del capítulo de clases pasivas del Estado.

El señor Barceña se expresa del mismo modo.

Se advierte la tendencia de matar el primer proyecto del Gobierno.

Y se levanta la sesión.

Cotizaciones

Madrid 16 a las 16'30

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 p, Amortizable nuevo, Banco de España, Compañía Tabacalera, Francos, Libras, Exterior.

Política

Madrid 16 a las 16'30

El acto de Salvatella

El señor López Monís ha desmentido que deje el distrito de Albalade para dárselo al señor Salvatella.

Madrid 16 a las 24

Desanimación.—Explicaciones

Al terminar la sesión del Senado se nota escasa animación en los pasillos.

El señor Urzaiz se ha acercado al señor Ventosa lamentando que haya dicho cosas que no se acercan ni siquiera a la verdad.

Mediaron entre ambos explicaciones afectuosas.

Los comentaristas coinciden en que el señor Ventosa ha hecho un buen discurso, duro y de oposición.

El dictamen sobre el extrarradio

Nos ha manifestado el señor Conde de Romanones que ha sido retirado del Congreso el dictamen sobre el extrarradio, pasando a informe de la Comisión de presupuestos.

Diputados que intervendrán en el debate mañana

El Presidente del Consejo señor Villanueva nos ha dicho que tienen pedida la palabra para intervenir mañana en el debate, los señores Ferrer y Vidal, Alcaraz, Alvarado, Bagallal y Gasset.

Intervendrá también el señor Conde de Romanones para demostrar la injusticia de los ataques dirigidos al Gobierno por lo del sulfato de cobre.

Reunión.—Lo que dice Romanones

Terminada la sesión del Congreso se han reunido los señores Conde de Romanones, Gasset y Barroso, cambiando impresiones durante largo rato acerca de la marcha del debate.

Al salir el conde de Romanones nos dijo: «Ya han visto Vdes. como he apretado esta tarde el catalanismo conduciéndome a una sorpresa. Supongo que seguirán haciendo obstrucción, pero yo por mucho que digan seguire incombustible».

Estoy conforme, ha añadido, con el criterio del señor La Cierva.

Reunión de comisiones

Mañana se reunirá la subcomisión de presupuestos de Guerra y Marina para tratar de las bases navales.

Asistirá a la reunión el ministro señor Miranda.

También se reunirá la Comisión que tiene en estudio el proyecto creando un impuesto sobre los beneficios con motivo de la guerra, al objeto de empezar a estudiar el dictamen.

Se cree que la discusión será muy interesante.

Noticias sueltas

Madrid 15 a las 24

Investigaciones científicas

Se ha autorizado a don Odon de Buen para que con el buque de la Armada que se ha puesto a su disposición realice una campaña oceanográfica de investigaciones científicas con relación al problema pesquero en las rías gallegas.

Presidencia regia

El próximo domingo el Rey presidirá la sesión de la Academia de Bellas Artes de San Fernando en la que tomará posesión de su plaza de número el ministro de Estado.

Madrid 16 a las 16'30

Oposiciones al Cuerpo Jurídico Militar

La Gaceta publica en su número de hoy una disposición convocando a oposiciones para cubrir veinte plazas de aspirantes con derecho a ingreso en el Cuerpo Jurídico Militar.

Noticias de Palacio

El Rey concedió hoy varias audiencias, recibiendo entre otras personas, a la viuda del señor Méndez Alarín.

Hoy almuerzan con los Reyes en Palacio los Embajadores de Francia e Inglaterra.

Los yacimientos de platino en Ronda

El Monarca firmó hoy un decreto autorizando la presentación a las Cortes de un proyecto de investigación y reconocimiento de los yacimientos de platino en la Serranía de Ronda y otro sobre la extinción de la langosta.

El robo de la calle del Clavel —Felicitación al Rey

El Rey ha expresado su satisfacción por el personal del Cuerpo de Sanidad por la intervención que ha tenido en el robo de la calle del Clavel.

Se habla del asonero de los inspectores y agentes que más se han distinguido en este asunto.

Madrid 16 a las 24

Naviero Reverter restablecido

El exministro señor Navarro Reverter se halla casi restablecido de la enfermedad que le ha retenido en cama varios días.

Se cree que dentro de breves días asistirá a las sesiones del Congreso.

Visita al señor Barroso

Una comisión de la Coruña ha visitado esta tarde al señor Barroso para pedirle la construcción del proyectado Palacio de la Justicia.

El señor Barroso ofreció atender la petición.

Reunión

La comisión encargada de dictaminar acerca del proyecto de sociedades anónimas de marina, se ha reunido esta tarde nombrando presidente al señor marqués de Cordina.

El dictamen emitido se halla de conformidad con el proyecto.

Las obras del Canal de Riego del Alto Aragón

Ha visitado al señor Zorita el Ingeniero Jefe de las obras del Canal de Riego del Alto Aragón señor Belló, para manifestarle que se habían muy adelantadas las referidas obras.

También le ha visitado el Ingeniero Jefe de Obras públicas de Barcelona interesándole la reparación de varias carreteras.

MENCHETA

Noticias del Extranjero

La actitud de Roosevelt

New York.—Es falso que a causa de haber sido derrotado Mr. Roosevelt en la elección de candidato a la presidencia, por Mr. Hughes, aquel se retire de la política.

Roosevelt está dispuesto a continuar interviniendo activamente en los asuntos públicos de su país.

CORRESPONSAL

Noticias de Barcelona

Barcelona 16 a las 22'30

Fiesta de Mutualidad escolar

El rector de esta Universidad Ilerdará irá el 24 del actual a Tarragona para asistir a la fiesta de la Mutualidad escolar que se celebrará en aquella capital.

Después irá el rector a Amposta con objeto de visitar las escuelas graduadas de aquella ciudad y el día de julio a Marsá Falest para tratar de la inauguración de las nuevas escuelas y desde allí se trasladará a Mora la Nueva para acordar el modo de proceder a la construcción de los nuevos edificios escolares.

Marineros en huelga

Esta mañana se han declarado en huelga seis fogoneros, seis marineros y dos paleros del vapor «Florida» de la matrícula de Bilbao, anclado en este puerto.

Alegan que el buque debía salir esta tarde y que ellos no podían adherirse a la huelga.

El comandante de Marina ha enviado a bordo marineros armados.

Una comisión de Navieros ha visitado al Gobernador diciéndole que no podían precisar el alcance que tendría la huelga, pero que confiaban en poder llenar las plazas que dejaran vacantes los huelguistas.

El señor Salas Antón en Barcelona

Ha llegado de Madrid el diputado catalán señor Salas Antón.

Se ignora si irá a Sabadell donde circulan hojas reclamando su renuncia del acta.

La prensa de aquella ciudad sigue expresándose en el mismo tono.

Los discursos de Cambó y Abadal

«La Lliga» ha hecho una gran tirada de los discursos de los señores Cambó y Abadal en versión castellana.

Incidente en la Diputación

En la sesión de anoche celebrada por la Diputación, después del debate político la minoría radical se retiró alegando que la mayoría la trataba sin consideración.

Artículo de «La Ven» contra los juegos florales de Palma

El periódico «La Ven» de Catalunya publica un artículo satirizando los Juegos Florales que ha organizado «La Asociación de la Prensa de Baleares».

La huelga fabril

La huelga fabril sigue en ligero aumento sin que hayan ocurrido incidentes.

Según datos oficiales de 233 fábricas con 23 780 obreros de la capital trabajan 77 fábricas con 6 557 obreros, estando paradas 156 fábricas con 17 223 obreros.

BUXAREU

Mallorca fuera de Mallorca

Madrid 16 a las 22'30

Destinos militares

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica los siguientes destinos:

El coronel de infantería don Jerónimo Palou de Comasema, recién ascendido, a excedente en Baleares.

El teniente coronel de la misma arma don Emilio Feliu Arbona a Secretario del Gobierno Militar de Mallorca.

Barcelona 16 las 22

Plenitud de derecho a la maestría de Ariany

Se ha declarado la plenitud de derecho para los efectos del escalafón, a la maestría de Ariany don Juan Aleina.

General a Palma

E. Lucas saldrá para esa el comandante de Somatenes, general don Enrique de Carlos Gómez.

Para los hijos de Granados

La prensa publica la lista de donativos hechos por los socios de «La Filarmonía» de Palma para los hijos del infortunado maestro don Enrique Granados.

Auxiliar de Ciencias de Mahón

Ha sido nombrado auxiliar interino de la sección de Ciencias del Instituto de Mahón, con el haber anual de 1750 pesetas a don Antonio Mr.

CORRESPONSAL

Ultimas noticias

Barcelona 17 a las 1'30

Miñin en «La Naval».—Huelga de todos los vapores del Mediterráneo menos los corcos

Se ha celebrado el anunciado miñin en «La Naval».

La concurrencia era numerosa. Después de fogosos discursos se ha acordado proclamar la huelga de todos los vapores del Mediterráneo menos los corcos.

Incendio

En

GRANDES ALMACENES SAN JOSE

Recibidas las más altas Novedades

Sastrería ♦ Camisería ♦ Mercería ♦ Confecciones ♦ Sedería ♦ Pañería ♦ Lencería ♦ Driles

Trajes confeccionados
Id. Drill
Cubre-polvos
Batas en todos tamaños y clases
Refajos seda raso chino y percal
Blusitas confeccionadas en seda, crepón y batista
Echarpes seda y gaza en todos colores, rica colección
Bánovas inmenso surtido en seda y algodones todos colores
Cortinajes muselina y tul y rica colección de Bis-Bis
Camisas para señora confeccionadas, gran surtido

Cortes vestido gran fantasía, rica colección
Lanas para traje Sra. última novedad
Artículos para luto
Batistas seda, gran surtido
Pañuelos 7/4 y 9/4 rica colección
Mercería sordones, hilos, algodones para bordar, botones, etc.
Listas mallorquinas, gran surtido
Batistas estampadas, rica colección
Artículos para Viaje
Mundos y Maletas portamantas en todos tamaños y precios

Trajes para caballero, gran surtido
Driles País á precios de fábrica
Sábanas hilo y algodón en todos tamaños y clases
Lienzos en todos anchos
Paños china, hilo y algodón
Manteles y Servilletas
Pañuelos bolsillos en todas clases y precios
Cortinas hilo con flejo y tela para su confección
Corsés en todos tamaños y clases
Sedas libretos, esponjas, cuadros y estampados

Hules para mesa, variados dibujos
Camisas para Caballero, ermerada confección
Sombreros paja, piqué y para esportador
Camisetas medias y calcetines, variada colección
Cortinas bambú
Sombrillas y Bastones
Abanicos inmensa variedad
Alfombras para baño
Retazos de todas clases, a mitad de precio

A pesar de las actuales circunstancias se liquidará
TODO CON GRAN BARATURA
DEPOSITO DE CALZADO A PRECIOS DE FÁBRICA
PRECIO FIJO

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituida de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar, también por los niños. Útilísima en la constipación habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólicos miserables.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Cerevisina
 CARBONICA-ARTIGUES
 es la forma de levadura de cerveza más recomendada por eminencias médicas nacionales y extranjeras, para el tratamiento eficaz del estreñimiento, escarbutio, diabetes, artritis, forunculosis, antrax, erisipela, sarampión, viruela, escarlatina, tífus, fiebres gástricas y puerperales, enfermedades del estómago, riñones, hígado, intestinos, húmedas de la piel y en todas las que la sangre necesita una vigorosa depuración sin el menor desgaste ni originar otras enfermedades. Frasco cinco pesetas en todas las boticas de España.

THE REINA
 El mejor y más agradable de todos los conocidos
 Indispensable á todas las familias

EL THE REINA es el mejor laxante, depurativo y desinfectante del tubo digestivo é intestinos. Obrando al mismo tiempo como el mejor purgante, es muy agradable al paladar y no fatiga al paciente.
EL THE REINA cura males del estómago, é estreñimiento, tífus, gástricas, fiebres é irritaciones. Previene y cura la mayoría de las enfermedades de los niños.
EL THE REINA cura ó evita la apoplejía (feridura), que tantas víctimas está causando en muchas personas.
EL THE REINA es eficaz para combatir la tos, constipados, bronquitis, catarros, asma, pulmonías, viruelas y sarampión.
EL THE REINA lo recomienda la ciencia médica á sus enfermos; miles de personas justifican su completa utilidad, siendo uno de los mejores remedios para las familias.
EL THE REINA tomado después de las comidas, os conservará la salud, siendo su gusto y aroma tan agradables, que puede sustituirse, con más buenos resultados, por el mejor café, estando especialmente indicado á las personas de temperamento nervioso ó á quienes el café les es perjudicial.—De venta: Farmacias y droguerías.—Sólo en restaurantes y cafés.

Linea Pinillos
 Vinjes directos de este puerto para los de las Antillas
 Para Canaria, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de este puerto el día 5 de Julio, el vapor
PÍO IX
 Adm. e carga y pasaje para dichos puntos.
Linea de la America del Sur
 SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA
MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES
 BANDAS DE BARCELONA
 Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona, el día 24 de Junio el vapor
BALMES
 Adm. e carga y pasaje para dichos puntos.
 Prescriben estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espesa y mas abundante de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—De marcos de lujo y de primera.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Almuerzo eléctrico.—Telégrafo Marconi.
 Para más informaciones dirigirse á los Representantes de la Compañía de los vapores, S. A. de S. en C., San Miguel, 39, Palma.

MEFISTO
 INCOMPARABLE PAPEL DE FUMAR
 Caja de 100 libritos 3 pzas.
 DEPOSITO
 Librería y Papelería de F. Ferrer
 Santa Eulalia, 26, PALMA
A los Vinicultores
 se vende, una prensa nueva y una estrujadora para uva, una bomba tragiego con tubos espirales de goma, un pequeño filtro con 12 mangas, varios bocoyes en perfecto estado, y un motor á gas de dos caballos fuerza con todos sus accesorios.
 Razon «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Se vende Una casa situada en punto céntrico de esta ciudad, compuesta de doce pisos y una espaciosa tienda con sótano, agua en abundancia, y produce buena renta. Informarán Zavellá, 6, 1.º

Empleados y Empleadas
 Necesitamos en Palma de Mallorca y Provincia con un sueldo de un duro diario, para confeccionar por nuestra cuenta en domicilio, sencillísima labor de actualidad en prestales de guerra. Remite GRATIS. nuestros explicaciones y Reglamento. Escribir Establecimientos Industriales, LISBOA, (Portugal).

Se vende á prueba un caballo de 6 años y 7 palmos de alto, todo equipado con carrerón. Darán razón calle Mayor 28. Inca.

BICICLETA
 en buen estado, se desea vender barato. 90 pesetas. Razon calle de San Miguel, 126, (Café de Guillermo Verd).

Se desea alquilar
 Una casa de recreo consistente en un piso que reune toda clase de comodidades situada en «Son Bono» Génova. Informarán en la «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Carretón de dos asientos recién construido. se desea vender. También hay uno de los llamados «borts» recién construido para vender. Razon «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Se desea alquilar una casa en el Molinar, calle de las Troneras y junto á la orilla del Mar, apropiada para café ó establecimiento. Informarán calle Garau, 4, en el mismo caserío.

CINEMATOGRAFISTAS
 Servicio de programas completos y variados siempre y escogidos, desde 15 pesetas. Casanovas y Piñol, Rambla de Cataluña, 56, Barcelona.

NUOVO INVENTO PARA MOTORES
 Gasógeno sistema Bosch para fabricación de gas pobre que funciona con leña, economizando el elevado precio que tienen los carbones y en la actualidad alcanza á un 70 por ciento. Después de seis años de incansables estudios me permiten poder ofrecer al público dichos gasógenos, que evitan tengon que consumirse carbones extranjeros.
 Al objeto de que no puedan confundirse con otras imitaciones se solicita patente de invención n.º 57.038, garantizando su buen funcionamiento, pudiendo examinarse varias instalaciones.
 Para detalles y precios dirigirse á Antonio Bosch, calle de la Virgen de Liuch, n.º 1, Fábrica de muebles.

NERVI-MINA-MIRALLES
 TÓNICO MINERALIZADOR NERVIOSO

GRANULADOS Y DEMÁS PRODUCTOS FARMACÉUTICOS
 Laboratorio de M. MIRALLES
 Paseo de San Juan, 45. — Barcelona

ARTICULOS de GOMA
 (Surtido completo)
 Tubos, mangueras, amiantos, empaquetaduras, p'anchas, válvulas, goma moldeada, alfombras de goma, peras, tetinas, biberones, frigadores, etc., etc.,
ENRIQUE CODINA
 UNION, 8, PALMA, (entre el Mercado y Borne)

Balneario MAR Y TIERRA
 Arrabal de Santa Catalina
 El concesionario participa al público que ha quedado abierta la temporada de baños, mensuales, excelente piso para despacho, Plaza Antonio Maura, 15, 1.º Razon en el entresuelo.
 Por 35 pesetas

• PÍDASE EN TODAS PARTES •

ZARZAPARRILLA MÚNERA

GARANTIA DE BUENA SALUD ES LA SANGRE PURA LA ZARZAPARRILLA MÚNERA HACE SANGRE PURA

CORRIGE LAS IMPUREZAS DE LA SANGRE QUE CAUSAN LOS HERPES, EXCEMAS, ERUPCIONES CUTÁNEAS, GRANOS, ZARPULIDOS, ETC., CURÁNDOSE CON SU USO TODAS ESTAS ENFERMEDADES.

FRASCOS: GRANDE MEDIANO Y PEQUEÑO

PREPARADA CON EL EXTRACTO DE LA MAS SELECTA ZARZAPARRILLA DE HONDURAS EN EL ACREDITADO LABORATORIO MÚNERA CASA FUNDADA EN 1875 BARCELONA

Tipo-litografía de Amegual y Muntaner